
SÉPTIMA REUNIÓN DE LA FISE: En ocasión del XI Torneo Internacional de 

Scrabble®/ 2007 en Colombia 

Fecha: 22 de noviembre de 2007 / Lugar: Bogotá, Colombia 

Representantes presentes: Susana Ramírez (Argentina), Adán Cassán (España), Javier 

Latuff (Venezuela), Francisco Javier Guerrero (México), Adriana Geicher (Uruguay), 

Héctor Klíe (Estados Unidos), Miguel Cavero (Perú), Leonardo Marranghello (Cosa Rica), 

Augusto Contreras (Colombia).     Representantes ausentes: Panamá 

El Presidente, Héctor Klie, declara abierta la sesión a las 21:10, con quórum. Se pone a 

consideración el Orden del Día, como sigue: 

1.  Apertura, presentación de los participantes: Se presentan los delegados de las 

Asociaciones nacionales. 

2.  Informe del Presidente de la FISE: Héctor Klie presenta un resumen de lo actuado a lo 

largo del año en curso, destacando los siguientes aspectos, muchos de los cuales tienen un 

punto específico para tratarlos en esta misma Asamblea: 

· Los avances en la preparación del Lexicón, que demandó un gran esfuerzo de muchos 

colaboradores. 

· El contacto con Ubisoft por el cual se logrará un ingreso económico para la FISE, además 

de buenos contactos para el futuro. 

·  El trabajo preparatorio para el XI Torneo Mundial y los otros torneos que estamos 

disputando en estos días. 

· La reciente constitución del Consejo Mundial de Scrabble en Aix-les-Bains, Francia. 

El informe se recibe por la Asamblea con beneplácito. 

3.  Informe de la Comisión de Estatutos: El Presidente ratifica la urgente necesidad de 

definir la inscripción de los estatutos para que la FISE pueda obtener Personería Jurídica. 

Se inicia un debate relativo a la necesidad de definir sede social y estatutaria de la FISE. 

Francisco J. Guerrero plantea la oportunidad de relacionar las gestiones con los asuntos 

tratados en la pasada olimpíada de los juegos de mente en Francia. Horacio Moavro 

mociona para que se ratifique la decisión unánime adoptada en la Asamblea de Panamá 

2004, para que la sede jurídica de la FISE esté localizada en Uruguay. Puesta a votación, la 

moción resulta aprobada por unanimidad. Se establece que la Presidencia circulará la 

última versión del borrador, con mandato a las Asociaciones para que dentro del plazo 

máximo propuesto para el 21 de marzo de 2008 emitan su opinión final. 

4.  Informe de la Comisión de Léxico: Antonio Álvarez presenta el informe, que resume el 

trabajo de la Comisión en 2007 e informa de las líneas de trabajo para posteriores 

temporadas, basado en una nota preparada por el conjunto de la Comisión. Se anuncia la 

renuncia como integrantes de la Comisión, de Martha Müller y Rosita Cassín. El Presidente 

propone abrir un periodo de transición que dé continuidad a la línea de trabajo seguida en 

los últimos años, pero incorporando nuevos integrantes. Se presentan como candidatos para 



coordinar la Comisión, Antonio Álvarez y Augusto Contreras. Puestos a votación resulta 

elegido Antonio Álvarez como nuevo Coordinador de la Comisión, por ocho votos a favor 

y una abstención. El nuevo Coordinador agradece la designación y solicita unos días para 

proponer la integración de la Comisión, manteniendo el equilibrio geográfico habitual. 

5.  Informe de la Comisión de Torneos y Ranking: Su Coordinador, José Luis Rodríguez, 

indica que no ha habido mayores cambios durante este año, dado que se mantuvieron el 

Sistema Suizo y el Sistema Combinado de Desempate sin cambios. Se recibe el informe. 

6.  Informe de la Comisión de Logística y Organización de Torneos: Susana Ramírez 

presenta el informe, destacando los avances que se produjeron a partir del documento 

elaborado el año anterior, que fue tomado como base para el trabajo por el Comité 

Organizador de estos Mundiales. Continúan trabajando en gestión de papelería para los 

torneos, homogenización de relojes, protocolo para la Partida Duplicada y ajuste de las 

funciones de los monitores. 

7.   Informe de Tesorería y Comité de Control: El Tesorero, Horacio Moavro, presenta el 

informe indicando que el saldo al cierre del torneo anterior, en Montevideo, era de USD 

4,555. Se espera obtener un superávit en este torneo del orden de los USD 1,500. El aporte 

de Mattel Internacional se repitió en USD 5,000 y ya se han percibido a la fecha, lo que 

facilita la gestión financiera que el año anterior se vio dificultada por el atraso de Mattel en 

liquidar su compromiso. Francisco Navarro presenta la moción de que se flexibilice el 

objetivo de la FISE de mantener unos precios ajustados a un estándar mínimo, para poder 

mejorar o diversificar la oferta a la que se pueda acceder en la negociación entre la 

organización local y el hotel sede de futuros torneos Mundiales. Fundamenta en que si en 

general los participantes están dispuestos a abonar un ticket aéreo de USD 500 o más, 

deberíamos negociar mejores condiciones con los hoteles sede, aun a costa de una tarifa 

diaria mayor. Se acepta la moción y se traslada la preocupación a las Asociaciones 

organizadoras de los próximos Mundiales. 

8.  Creación del Consejo Mundial de Scrabble: Ivette González y Francisco Javier Guerrero 

presentan un amplio informe, apoyado por una presentación audiovisual, sobre las 

reuniones recientemente celebradas en Aix-les-Bains, Francia, en las que participaron como 

delegados de la FISE. Se produjo allí la constitución oficial del Consejo Mundial de 

Scrabble, que agrupa a la FISE junto con las Federaciones Internacionales de Scrabble en 

Francés y en Inglés. Esta última lamentablemente no estuvo presente por estar en disputa en 

la misma fecha su torneo Mundial en India. Se concreta así una aspiración generada en la 

misma FISE y desarrollada en múltiples contactos por correo electrónico durante los 

últimos dos años. Se abren a partir de estos contactos muy amplias perspectivas que 

incluyen la incorporación del Scrabble a actividades de la IMSA (Internacional Mind 

Sports Association) e inclusive el Comité Olímpico Internacional. Se recibe el informe con 

felicitaciones de los presentes. 

9.  Lexicón y creación de la Comisión de Software: Héctor Klie informa acerca del proceso 

de propuesta, creación y desarrollo del Lexicón, es decir la lista exhaustiva de palabras 

válidas para el juego, que surgió en enero de este año. Luego de un muy nutrido 

intercambio de ideas, surgió la división en dos líneas paralelas de trabajo. Una de ellas fue 

llevada adelante en Venezuela y su resultado se está poniendo a prueba con carácter 



experimental en este internacional mediante el software de “Juez Virtual”. El otro 

desarrollo, a cargo de un grupo de varios países está muy avanzado y se espera terminarlo 

para el 15 de enero. Por otro lado se recibió una propuesta comercial de Ubisoft 

Entertainment Int., a partir de una recomendación de Mattel Internacional. Luego de las 

negociaciones pertinentes, Ubisoft recibirá el Lexicon para su uso no exclusivo en un 

videogame de Scrabble en Español. A cambio abonará la suma de  USD 3,000. Como 

segunda etapa se prevé entregar a mediados de marzo una evaluación en tres niveles de 

dificultad de las palabras que componen el Lexicon, tarea por la cual Ubisoft abonará USD 

1,500 adicionales. Se reciben muy positivamente estas iniciativas. El Presidente informa 

sobre la propuesta de constitución de una Comisión de Software que pueda dar respuesta a 

iniciativas de este tipo y propone a Enric Hernández para que sea su Coordinador. La 

Comisión estaría integrada también por Carlos Espinosa, Javier Latuff, José Luis 

Rodríguez, Jesús Ortega y Héctor Klie. Adán Cassán manifiesta el ofrecimiento del 

coordinador de software de la NSA de Estados Unidos John Chef, para colaborar con la 

FISE en su crecimiento en lo relativo a software de juego. Se acepta y los integrantes de la 

Comisión se pondrán en contacto con él. Ivette González propone la creación de una cuota 

anual a afiliados a FISE para la disposición del software oficial generado por la Comisión. 

El tema pasa a análisis del área financiera de la FISE. Hernán Chiapella ofrece 

colaboración de ReDeLetras con FISE en la depuración del software y otras iniciativas en 

conjunto. 

10.  Relación con Mattel Internacional y las oficinas locales de Mattel: Héctor Klie y 

Horacio Moavro informan sobre la buena relación con Mattel Internacional. Se confirmó y 

recibió el aporte de USD 5,000 y 48 juegos para este Mundial, que además recibió amplia 

publicidad y promoción por parte de Mattel Colombia, que imprimió buenos elementos de 

difusión y aportó toda la papelería necesaria. Se intentará incrementar el aporte para el 

próximo Mundial, Buenos Aires 2008. 

11.  Torneos Regionales: Héctor Klie informa sobre la primera experiencia de Torneos 

Regionales clasificatorios para el Mundial, llevada a cabo este año. El VIII Torneo Austral 

tuvo lugar en Montevideo con 38 participantes. Se trata de una actividad ya consolidada 

que tiene su historia. Se logró concretar el I Regional Centroamericano en San José de 

Costa Rica con 22 participantes, y el I Regional Andino en Bogotá hace pocos días, con 16 

participantes. También se realizó el I Torneo Europeo, pero sólo asistieron participantes 

residentes en España. No se pudo concretar el II Regional Norteamericano previsto en 

México, por distintas razones. Se analiza la posibilidad de fusionar o reestructurar algunos 

Regionales en estos primeros pasos con el objeto de garantizar buena asistencia y facilidad 

de desplazamiento y participación para los integrantes de las distintas delegaciones. Se ve 

como factible concretar un Regional Norte-Centroamericano, que asigne dos plazas, una 

por Norteamérica y una por Centroamérica. El IX Torneo Austral ya está previsto para 

junio de 2008 en Buenos Aires y se espera integrar definitivamente a Chile. Se presenta una 

propuesta para realizar el II Torneo Europeo en Francia, teniendo en cuenta las tratativas 

desarrolladas en las recientes reuniones en Aix-les-Bains. Se propone y aprueba la 

prevalencia de los cupos por regional sobre los de los torneos nacionales, es decir que si un 

jugador logra su clasificación por ambas instancias, valdrá el logro del Regional y abrirá 

una nueva plaza para su país en su torneo Nacional. 



12. Próximos Torneos Internacionales: Carmen Vallecillo informa del estado actual de las 

gestiones de la AAS para la organización del XII Mundial en 2008. Existen varias 

alternativas, que incluyen la flexibilidad en los niveles de alojamiento cercanos a la sede de 

juego, a elección de los participantes. La AAS presenta la moción de adelantar la fecha del 

XII Mundial a septiembre de 2008, fundamentado en la posibilidad de obtener mejores 

precios de hoteles y pasajes aéreos, lo que resulta aprobado por unanimidad. Se ratifica que 

el XIII Mundial tendrá sede en Venezuela, en 2009. Estaba designado desde el año anterior 

Guatemala como sede para el XIV Mundial en el año 2010. Dado que no hubo 

representación de ese país en este internacional 2007, se mantiene la sede como tentativa. 

Se postula Costa Rica como sede alternativa para ese año en el caso de que Guatemala no 

pudiera concretar su candidatura. 

13. Agenda Mundialista y formatos de los Torneos Extra, Mundial por Equipos, de 

suplentes y duplicada: Héctor Klie expone sobre el formato actual, que se entiende 

adecuado como para repetirlo el año próximo. Johnny Urdaneta presenta una moción para 

crear un trofeo “Copa de las Naciones”, con una alegoría referida a la FISE, que quedaría 

en poder del país ganador del torneo por equipos hasta el año siguiente. Se aprueba por 

unanimidad. Se asigna al autor de la moción preparar un proyecto concreto y obtener un 

presupuesto. 

14. Planes de expansión, incorporación de nuevos países a la FISE: Se ratifica la voluntad 

de incorporar nuevos países a la FISE. Héctor Klíe informa las distintas gestiones 

realizadas. Se espera consolidar para el año próximo la presencia de Chile, Ecuador, Cuba y 

República Dominicana. ReDeLetras ratifica su disposición a difundir la tarea de la FISE y 

contactar interesados en otros países. 

15.  Modificaciones al Reglamento de Juego: Durante el año se llevó a cabo una encuesta 

acerca diversas posibilidades para modificar el Reglamento de Juego. Fue respondida por 

127 personas en forma individual y cinco Asociaciones. Quedó de manifiesto un amplio 

consenso a favor de mantener el reglamento actual sin ningún cambio. Ese consenso fue 

notable para todas las preguntas y en todos los países. 

16.  Elección de autoridades, período 2007-2008: Horacio Moavro expresa un 

reconocimiento por la tarea desarrollada por el Presidente Héctor Klíe durante este año y 

mociona para que sea reelecto en ese cargo. Esta moción resulta aprobada por unanimidad 

y con el aplauso de los presentes. Seguidamente Héctor Klíe acepta y agradece la confianza 

de los integrantes de la FISE, y mociona para que continúen en sus respectivos cargos José 

Luis Rodríguez (Vicepresidente) y Horacio Moavro (Tesorero). A la vez informa que se 

recibió una nota de Andrés Cabezas, quien pone a disposición su cargo de Vocal por no 

poder atenderlo y mociona para que Aglaía Constantin ocupe esa posición. Francisco 

Navarro propone que el Vocal por España sea Miguel Rivera, recientemente nombrado 

Presidente de la AJS. Todas las designaciones se aprueban por unanimidad. Los integrantes 

de la nueva Junta Directiva agradecen y aceptan su designación. 

Sin más asuntos que tratar se levanta la sesión siendo las 23:45. 

Redacción: Horacio Moavro, sobre apuntes tomados por Francisco Navarro durante la 

Asamblea. 


